

ALIENACIÓN Y (DE)SUBJETIVACIÓN EN LA GENERACIÓN DE TRÁNSITO AL POSTCAPITALISMO

El panorama actual, marcado por la inmediatez y la rapidez que caracterizan al sistema capitalista, ha llevado a algunos sectores de la izquierda a adoptar estrategias que buscan ralentizar los procesos como forma de resistencia. Sin embargo, estas maniobras, que a menudo evocan un retorno nostálgico a etapas previas, ignoran tanto la profunda imbricación entre la realidad técnica y la realidad humana, así como el papel crucial que la tecnología ha jugado en la configuración de nuestras subjetividades.

Ante esta situación, emergen nuevas propuestas que apuestan por el potencial liberador de la aceleración que, aunque ha sido históricamente una característica distintiva del sistema capitalista, aboga por el desarrollo de una hegemonía tecno-social capaz de trascender tanto en el ámbito de las ideas como en el de la realidad material.

Desde este contexto, la afirmación de Fredric Jameson y Mark Fisher de que “es más sencillo imaginar el fin del mundo que el fin del capitalismo” resuena como una inquietante verdad. Este número explora precisamente los desafíos y oportunidades que surgen en la transición que pretende ir desde el realismo capitalista hacia una realidad post-capitalista. Los artículos que componen el este dossier, incentivan la reflexión sobre la posibilidad emancipatoria del sujeto, la conformación de un sujeto político colectivo y los desafíos que ello conlleva en el contexto del capitalismo actual. Así, nos encontramos ante la necesidad de repensar conceptos clave como el de alienación, aceleración social y la sobreestimulación.

Si bien el presente número toma como eje rector el aceleracionismo en su variante de izquierda, la presencia de Mark Fisher sobresale en diversos momentos. Ejemplo claro de ello es la entrevista concedida por Matt Colquhoun, antiguo alumno de Fisher, quien se ha encargado en los últimos años de recuperar y contextualizar buena parte de su obra.

Colquhoun explora las dificultades y necesidades de la conformación de comunidades a la luz de los recientes eventos de violencia y agitación política signada por un auge innegable de la extrema derecha, no sólo en Europa sino también en América Latina.

En esa misma línea fisheriana, el texto de Emiliano Exposto y Santiago Stavale nos invita a realizar una lectura situada de Mark Fisher desde el contexto sudamericano, particularmente desde la historia política argentina. Esta lectura militante busca establecer un diálogo entre el realismo capitalista y las tradiciones de lucha en América Latina, explorando las tensiones entre contracultura, izquierdas revolucionarias y las nuevas derechas emergentes en la región.

Por su parte, el artículo escrito por Maximiliano Cladakis y Leonardo Giraudó explora la relación entre alienación y aceleración social en la fase actual del capitalismo, tomando como base los planteamientos de Jean-Paul Sartre en la *Crítica de la razón dialéctica*. La obra del filósofo francés ofrece una perspectiva valiosa para comprender las dinámicas de la alienación y la insurrección en una era marcada por la deshumanización y el dominio de lo práctico-inerte.

El artículo de Federico Parra aborda la sobreestimulación como una vivencia característica del siglo XXI, analizando cómo las condiciones materiales de nuestras sociedades afectan a los sistemas nerviosos y cognitivos de las personas. Especialmente, se destaca la experiencia de las personas autistas, cuyo modelo de sobreestimulación ha sido utilizado para caracterizar el malestar generalizado. No obstante, el texto critica el uso metafórico de esta experiencia, señalando que dicha interpretación puede naturalizar problemas de índole social y estructural.

Alejandro Martínez propone un modo de entender la emancipación del sujeto alienado partiendo de una lectura materialista que tiene como pilares a Marx y Spinoza. Este enfoque se aleja de la concepción tradicional del sujeto como independiente de lo material y se sitúa en una rica tradición de pensamiento que incluye a autores como Louis Althusser,

Antonio Negri y Frédéric Lordon, entre otros. La redefinición del concepto de alienación, en este contexto, exige una comprensión renovada del sujeto desde el materialismo.

En conjunto, este dossier propone una mirada multifacética sobre la alienación y la emancipación, subrayando la necesidad de una reflexión crítica y situada que aborde las complejidades del capitalismo contemporáneo y las posibles vías hacia su superación.

Coordinadora del número: Mtra. Jacqueline Calderón